

S UNIVERSIDAD DEL SURESTE

PSICOLOGIA

3er CUATRIMESTRE

ASIGNATURA

PROBLEMAS SOCIOECONOMICOS CONTEMPORANEOS

ACTIVIDAD

ENSAYO; La sociedad en el Contexto actual

"Las sociedades desiguales, la lucha de clases, los hechos, fenómenos y problemas sociales"

DOCENTE

Mtra. Alejandra Torres López

ELABORO

Susana Mondragón Gómez

LA SOCIEDAD EN EL CONTEXTO ACTUAL

INTRODUCCION

Durante varios decenios, la mayoría de los países han venido recurriendo a la formulación de políticas, estrategias y planes nacionales de salud para dar orientación y coherencia a sus esfuerzos por mejorar la salud, la Organización Mundial de la Salud (OMS) tiene en su historial registrado el apoyo a los países en este tema, no sólo mediante la cooperación técnica y la facilitación del diálogo sobre cuestiones de política nacional, además del intercambio entre los países, sino también por medio del trabajo normativo y los marcos de política internacional de alto nivel con el propósito de reducir y/o eliminar la desigualdad social en los países, aunque eliminar es una utopía, sin embargo se pretende mejorar las condiciones de vida en la población proviendo de los requerimientos necesarios.

En el presente documento se abordan los temas de; Las sociedades desiguales, la lucha de clases, los hechos, fenómenos y problemas sociales.

DESARROLLO

En cierta ocasión uno de mis hijos me preguntaba que era la desigualdad social, ya que había escuchado en la escuela hablar a su maestra con otro grupo de pares. Mi respuesta fue que desigualdad sociales el trato opuesto o diferente que se da a una persona o grupo de personas debido a su posición social por los ejemplo "Los Orantes", económico, de religión, sexo, raza (los mestizos/criollos), o por el color de piel (negros y blancos), que los excluye de la vida social "normal", es decir que les conduce a vivir es situaciones de discriminación y marginación, debido a que carecen de los servicios y medios básicos elementales para desarrollarse como seres humanos, en donde cada día luchan por subsistir en un ambiente lleno de carencias económicas, alimentos y de los servicios básicos públicos indispensable.

Un ejemplo claro para él fue el trato que recibía un niño llamado Eduardo, debido que sus familiares tenían funciones importantes dentro del ámbito de la política, la colonia donde vivían tenían todos los servicios de urbanización que les permitía vivir bien y cómodamente, mientras que en otras colonias y barrios de Comitán, las calles eran intransitables sobre todo en época de lluvias, además de carecer de alumbrado público y del líquido vital, el cual llegaba una vez por mes.

Actualmente es visto que las élites o grupo estratificado con mayor solvencia económica son los responsables de centralizar y organizar la sociedad, la producción y custodia de alimentos, en las sociedades paraestatales en general aprovechan su ese privilegio y acceso diferencial a los recursos en beneficio de sus parientes, lo cual parece ser una de las formas iniciales de desigualdad social en las sociedades humanas.

La desigualdad puede surgir por la forma en que las personas se organizan y son evaluados unos a otros y también a la diferenciación social o estratificación social (ricos y pobres). Según la Organización de la naciones Unidas (ONU), la desigualdad no se trata solo de la riqueza, el patrimonio o de los ingresos, el sueldo, también puede abarcar la expectativa de vida, la facilidad que tienen las personas para acceder a los servicios de salud, la educación de calidad

o los servicios públicos, así mismo hay desigualdad entre los géneros y entre los grupos sociales.

Las causas más notables de esta desigualdad es el capitalismo que otorga al dinero la acumulación de capitales en manos de quienes crean el dinero, es decir de los más ricos. Referente a los factores que contribuyen a la desigualdad señala (Torres, 2002), son; la globalización, corrupción, pobreza, terrorismo, drogadicción, deserción escolar, desempleo, analfabetismo, embarazo en adolescentes, entre otros.

Otro problema que se presenta en las sociedades desiguales es la lucha de clases. Este fenómeno social corresponde al enfrentamiento que se produce entre dos clases sociales diferentes cuando pelean por sus intereses estratégicos de largo plazo, es decir los dueños de los bienes y los asalariados. En el Capitalismo han dominado los que se han enriquecido acumulando riquezas. Por ejemplo en Carranza un grupo minoritario han acumulado riquezas adueñándose de propiedades (hectáreas de caña de azúcar) mediante amenazas o comprando a bajo precio a los productores, con esto se incrementa el número de personas que se suman a las listas de desigualdad social.

Las personas al vender su patrimonio quedan desprotegidas de los beneficios que recibían del ingenio azucarero, condicionando con ello que se sumerjan en una situación de vulnerabilidad ante la reducción de su economía y que no le permita tener acceso a una vivienda a la educación de sus hijos, así también a los servicios de salud.

Los problemas que se presentan derivado de la desigualdad social son aquellas situaciones o escenarios que no permiten el desarrollo o el progreso de la sociedad o un grupo minoritario, estas manifestaciones en el contexto actual son denominadas hechos, fenómenos y problemas sociales, los cuales son latentes y observables en nuestro país, por ejemplo delincuencia, pobreza, corrupción, acceso a los servicios de educación, salud, alimentos, contaminación, desempleo, trabajo informal, analfabetismo, trata de personas o enfermedades crónicas como diabetes, hipertensión, cáncer, etc.

Estas situación de desigualdad no es un fenómeno social nuevo, más bien data desde la antigüedad, en la biblia como referencia encontramos personajes que vivieron en situaciones de privilegiadas, por decir; Abraham y su familia, José cuando se fue a vivir a Egipto, el Rey Salomón, quienes por su dependencia con Dios, nuestro creador del universo el cielo y la tierra, de todo lo visible e invisible, pudieron recibir bendiciones de crecimiento espiritual, material y físico. Ellos no trataron a sus semejantes como desiguales, más bien siempre buscaron la unidad y el desarrollo del pueblo.

En 1762, el filósofo francés Jean Jacques Rousseau se interesó por el tema de la desigualdad, y en respuesta escribió su obra Sobre el origen de la desigualdad entre los hombres. Rousseau sustenta que la desigualdad social y política no es natural, que no deriva de una voluntad divina y que tampoco es una consecuencia de la desigualdad natural entre los hombres.

De forma paradójica señala Rousseau, que su origen es el resultado de la propiedad privada y de las iniquidades o injusticias de aquellos que se apropian de la riqueza del mundo y de los beneficios exclusivos que derivan de esa apropiación. En este sentido podemos identificar que esa situación de desigualdad subyace en la integridad y valores humanos, sobre la necesidad de poder y tener.

El ser humano no nace con desigualdad, sin embargo puede haber una gran diferencia del lugar de nacimiento es decir en una unidad de salud o en su casa, en una cuna de y con lujos o en un pesebre. Estoy de acuerdo con lo que señala Rousseau, que la desigualdad debe su fuerza y su aumento al desarrollo de nuestras facultades y a los progresos de ese ímpetu humano y se hace legítimo por la institución de la propiedad y de leyes. (López, 2020).

Respecto a desarrollo de nuestras facultades, ese motor que da fuerza de voluntad es lo que nos permite crecer y trascender fronteras, es a partir de las motivaciones intrínseca y extrínsecas que el ser humano crece y progresa, sin embargo cuando los valores humanos y sociales como justicia, equidad, paz, honestidad, fidelidad, respeto, solidaridad, y compromiso son traslapados o escondidos, por la otra parte humana de vanidad, orgullo y poder monetario cambian al ser humano y lo transforman en un ser antagónico, favorece que incida y prevalezca la desigualdad.

En la actualidad se conoce por diversas fuentes informativos derivado del beneficio de la globalización, que la distribución de la riqueza es aún más desigual que la distribución de los ingresos. El 90% de la riqueza mundial está concentrado en los siguientes países; Estados Unidos, Europa, Japón y Australia. Estados Unidos, con un 6% de la población mundial se ha quedado con un tercio de todo el ingreso del planeta (vía consumo), sin embargo la India, con el 15% de la población recibe el 1% del ingreso del mundo. (ONU, 2018).

La desigualdad no solo es económica también existe en otros ámbitos como; la de género, jurídica, informativa y educativa.

Respecto a la desigualdad de género/sexo, en 2007, el FEM (Foro Económico Mundial) con sede en Suiza, realizó un estudio en 128 países (más del 90% de la población mundial), el resultado revela a los diez países con mayor igualdad de género, entre los que se encuentran; Suecia, Noruega, Finlandia, Islandia, Nueva Zelanda, Filipinas, Alemania, Dinamarca, Irlanda y España. América latina no se quedad fuera de esta desigualdad, sin embargo hay países en los cuales es más acentuada son; Cuba, Colombia, Costa Rica, Argentina, Panamá, Ecuador, El Salvador, Venezuela, República Dominicana y Honduras. (Calderón, 2012)

Con la desigualdad entre sexos viene el feminismo que no es más que la lucha de las mujeres para tener igualdad de derechos ya sean económicos, políticos, judicial entre otros. Gracias a esta lucha feminista es que las mujeres en nuestro país han tenido acceso a escenarios políticos y comerciales, (por ejemplo en estado de México sea su gobierno representado por una mujer), la presencia de la mujer en el gabinete ejecutivo por decir la secretaria de gobernación. Las cifras revelan que de 193 países en el mundo, sólo 10 están gobernados por mujeres. Llama la atención que en esta época de siglo, habiendo una población de mujeres alrededor del 49.6%, sean tan pocas sus representantes. Al menos en México, en las

elecciones del año pasado, las mujeres participaron más que los hombres, 66% de nosotras salimos a votar mientras que ellos únicamente 58 por ciento.

En lo que respecta a la pobreza diversos análisis efectuados en México revelan que entre 2010 y 2012 aumentó el número de pobres en el país, de tal forma que ahora existen 53,3 millones de personas en esa condición. De acuerdo con el informe más reciente del Consejo Nacional para la Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), los más afectados por el aumento de la pobreza son los menores de 18 años quienes viven en zonas urbanas, ancianos y los que tienen alguna carencia en su educación.

CONCLUSIONES

Recomendaciones para hacer frente a la desigualdad social en México

Establecer proyectos de cooperación y ayuda al desarrollo. Los grandes capitalistas (dueños de consorcios pueden y deberían destinar más recursos o abrir nuevos canales para las donaciones y contribuciones, e implicarse de lleno en el diseño de iniciativas de este tipo, destinadas a las comunidades con mayores necesidades sociales. Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Veracruz, Puebla, Michoacán, Hidalgo, Campeche, Tabasco, Yucatán.

Los estados con mayor pobreza extrema son; Chiapas, Oaxaca y Guerrero son las tres entidades federativas con mayor pobreza extrema. Siendo Chiapas la entidad federativa que supera la media nacional, que es de 10%, ya que el porcentaje del estado del sureste del país es de 32%, mientras que la Oaxaca es de 28% y Guerrero 24%. (Forbes, 2015)

Creación de sistemas fiscales justos, fomentando la transparencia para evitar la corrupción. Impulsar una democracia con mayor participación ciudadana, así también mejorar el acceso a los recursos públicos básicos, d). Promover prácticas sostenibles destinadas a proteger el medio ambiente,

Establecer y modificar la Ley contra el fraude fiscal y sistema fiscal equitativo, para frenar los paraísos fiscales y evitar la fuga recursos económicos, o una carga impositiva sobre el patrimonio y no sobre la renta de trabajo.

Establecer salarios justos, y terminar con ello la brecha salarial de género o reducir la diferencia de sueldos.

El primer paso es adquirir conciencia social y trabajar en unidad, para construir un México más justo y equitativo. El cambio esta es nosotros como sociedad, adjudicarnos los valores de naturales y sociales del ser humano los cuales son los pilares de la sociedad, para vivir en unidad y armonía, no tener más bienes, más bien ser más felices y aprovechar cada oportunidad de vivir y convivir juntos.

Bibliografía

Torres Lisandra, (2002). Introducción a la Sociologia . México: McGraw Hill.

Torres López Alejandra, (2020). Problemas SocioEconomicos Contemporáneos. Antologia. Comitán, Chiapas.: UDS.

Calderón, S. M. (2012,) Desigualdad y violencia. El Nuevo Día. En

[http://www.elnuevodia.com/columnadesigualdadyviolencia-] consultado Julio, 2020.

Forbes 2015. Los 10 estados de México con mayor pobreza extrema. En

[https://www.forbes.com.mx/los-10-estados-de-mexico-con-mayor-pobreza-extrema/] Consultado Julio 2020.